

MULHOUSE Chasse aux trésors du 10 avril au 2 octobre

# Un «sceau» dans le temps de 1515 à 2015

La Ville de Mulhouse et la Confédération suisse sont alliées depuis tout juste 500 ans. Pour fêter cet événement, une série d'événements aura lieu tout au long de l'année. Ouverte à tous, une chasse aux trésors s'étalera du printemps à l'automne.

Ce n'était pas pour rien si davantage de cliques suisses étaient présentes lors du dernier carnaval organisé dans la Cité du Bollwerk... « Le 19 janvier 1515, Mulhouse concluait une alliance avec (à l'époque) treize cantons Suisses » a rappelé Anne-Catherine Goetz, lors d'une conférence de presse visant à présenter le principe d'une chasse aux trésors dont elle est l'instigatrice. L'adjointe, en charge notamment des relations internationales et de la mise en valeur du patrimoine historique mulhousien, a imaginé « Un sceau dans le temps » accessible aux grands adolescents et aux adultes. C'est un Thannois, Gérard Marty, qui a été sollicité pour rédiger les énigmes (\*). Ingénieur à la retraite, adepte de poésie et critique littéraire, le Thannois n'en est pas à son coup d'essai puisqu'il a signé les textes d'autres chasses aux trésors (Thann, Belfort...)

Concrètement, les solutions aux huit premières énigmes feront découvrir un total de huit mots (un événement, un lieu, un personnage...) ou date (s). Mis ensemble, ils devront permettre de résoudre la première partie de l'éénigme. Enfin, les deux dernières – en juillet et en août – donneront des indices pour localiser l'endroit où sera cachée une pièce de monnaie en l'occurrence, une reproduction du sceau de la Ville de Mulhouse.

## Événements majeurs

Construites en remontant le cours du temps, entre 2015 et 1515, les devinettes s'appuient sur des événements majeurs ou des anecdotes ayant jalonné l'histoire de celle qui fut longtemps surnommée « le Manchester français. »

Le rédacteur prévient les futurs compétiteurs : « C'est un jeu de mots et de lettres qui ne tient pas toujours compte de la syntaxe. Les énigmes contiennent des anagrammes, des homophonies et des métaphores. » Le pre-



L'adjointe mulhousienne, Anne-Catherine Goetz, est à l'origine de cette chasse aux trésors. Avec son trait d'esprit, Gérard Marty a rédigé l'ensemble des énigmes. PHOTO DNA



Une reproduction du sceau de Mulhouse (le vrai est à découvrir au musée historique) sera la clef de l'éénigme. PHOTO DNA



Les blasons de Mulhouse et des treize cantons suisses sont visibles à l'hôtel de ville. PHOTO DNA

Blasons et vitraux : la salle du conseil municipal dans l'ancien Hôtel de ville, place de la Réunion à Mulhouse, est riche de symboles suisses.

Avant de présenter le concept de la chasse aux trésors mulhousienne, Joël Delaine, conservateur des musées principaux de Mulhouse, est revenu sur l'origine de la coalition avec nos voisins suisses. Le rapprochement a eu lieu durant la guerre des Six Deniers. Face à la menace des Habsbourg soutenus par les nobles du voisinage, Mulhouse a dû conclure une alliance militaire avec les cantons de Berne et de



Les vitraux de la salle du conseil. PHOTO DNA

Soleure (1466) ce qui, de facto, a signé son indépendance vis-à-vis du Saint-Empire romain germanique. La ratification d'une alliance avec Bâle, le 23 avril 1506, a permis à Mulhouse de connaître des jours encore meilleurs. Grâce à l'influence des hommes forts Bâlois, l'alliance s'est étendue à l'ensemble des treize cantons d'alors : Zurich, Berne, Bâle, Lucerne, Uri, Schwitz, Unterwalden, Zug, Glaris, Fribourg, Soleure, Schaffhouse et Appenzell. Le 3 janvier 1798, à la suite d'un blocus douanier qui asphyxait économiquement la ville, le Grand Conseil de la République de Mulhouse votait son rattachement à la toute jeune république française. ■